
CHS-CT du 20 février 2020
2ème convocation

La 1ère convocation du 04/02/2020 a été boycottée en signe de protestation contre la mise en application en milieu de
mandat par décret du transfert de compétence aux comités techniques (futur Conseil Social d'Administration – CSA)
sur les projets importants (lire la déclaration liminaire intersyndicale jointe).
En  réponse à  la  déclaration liminaire,  le  président  du CHSCT  a  confirmé l'application  immédiate  du décret.  Cela
s'adresse uniquement aux projets de restructuration.
L'Inspecteur Sécurité Santé au Travail (ISST) a ajouté que cette disposition reprenait une jurisprudence constante. Elle
n'enlevait pas par contre les droits du CHSCT.

Pour la Douane, il a précisé un étalement sur 4 ans du transfert des missions à la DGFIP. Un Groupe de Travail (GT) bi-
directionnel est en cours en charge d'une analyse technique des possibilités de transfert.
Il est incapable à ce jour d'en tirer les conséquences en matières d'emploi et de maintien des services (Bureau des
Douanes et DR). Dans tous les cas, en 2020, aucune réduction d'effectifs au niveau de la DR.

Examen des sources d'identification des risques
En préambule, suite au boycott par certaines organisations syndicales (OS) dont Solidaires Finances du GT préparatoire
du 31 janvier 2020, pour ce qui nous concerne en raison du sujet évoqué en liminaire et de la proximité du GT avec la
séance plénière (1 seul jour ouvré entre les 2 réunions), l'ensemble des OS a confirmé son souhait de maintien de ces
GT préparatoires. Pour Solidaires Finances, le maintien de ces GT est essentiel afin de garantir un examen au fond des
nombreuses problématiques remontées en CHSCT. Nous avons rappelé par contre les conditions dans lesquelles cela
doit se dérouler, c’est à dire avec un délai raisonnable entre le GT et le CHSCT qui est l’instance de vote.

Visite de site de l'ISST (Inspecteur Santé et Sécurité au Travail)

Sites DDFIP
Centre des Finances Publiques (CFP) de Saint-Jean de Maurienne, présentation de l'ISST, en attente réponse DDFIP
L'ISST a insisté :
- sur les infiltrations du toit terrasse. Chantier urgent à engager
- sur le risque incendie, la non-conformité notamment du système de désenfumage
- sur l'état du mur de clôture, mais des travaux sont en cours
- sur maintenance et entretien de l'ascenseur. Le propriétaire doit faire effectuer un tous les 5ans. La DDFIP, qu'elle soit
propriétaire ou locataire doit faire effectuer un contrôle annuel par une entreprise agréée.
- sur les problèmes d'ambiance thermique des faces sud et ouest
-  sur les conséquences des  annonces Nouveau Réseau de Proximité (NRP)  pour les  agents du Service  Impôt  des
Entreprises (SIE), inquiétudes levées à son avis par l'annonce de la mise en place d'une antenne.  Pour nous, restent
d’autres services à St Jean pour lesquels elles demeurent (CDIF, PCE…).
Trésorerie de Pont de Beauvoisin, examen des réponses de la DDFIP
CFP d’Albertville, examen des réponses de la DDFIP
Sites Douane
Stand de tir de Bonneville, présentation ISST
fiches sur la composition des balles reçues par la DR
Médecin de Prévention :  balle d’entraînement ne contient pas de plomb, par contre balle de service oui
Bureau de Grenoble, en attente réponse Douanes
BSI de Grenoble, en attente réponse Douanes

Registres santé et sécurité au travail

DDFIP : l'assistant de prévention a rappelé la publication régulière sur le site Ulysse 73 des inscriptions sur ce registre
(mise à jour mensuelle). Pour le trouver sur le site : onglet Les agents - Conditions de vie au travail - le registre santé et
sécurité.
Site Barberaz, nous avons évoqué les problématiques d’utilisation du strapontin qui ne semble pas adaptée pour la
personne en ayant le plus l'usage.



Pour le chauffage, un problème d'accès au plan est signalé. La DDFIP est en marché avec Engie alors que la copropriété
est en contrat avec Veolia (ou Eolia), ce qui crée quelques difficultés relationnelles...
Douanes : 
Chamonix, s'agissant des nuisances sonores, un GT national est en cours notamment sur les protections auditives qui
sont acceptées dans certaines DR et pas d'autres.
Un test à l'instar de ceux déjà réalisés à Grenoble et à Modane est validé pour la brigade de Chamonix. Les précédents
tests n’ont pas révélé de taux au-dessus des normes actuelles.
Aménagement des véhicules, réflexion en cours sur l'aménagement des coffres et la pose de rail pour les HK (arme
lourde) qui correspond à une évolution de la doctrine (pour les HK).
Le représentant de la DI a signalé la souplesse d'organisation actuelle sur le parc auto. Pour « demain », le choix du
véhicule serait plus restreint mais pour obtenir des véhicules mieux équipés. Compte tenu des coûts, il faut s'attendre
à moins de remplacement. Une rationalisation du parc est à effectuer d'après le DR qui est partisan d'une norme afin
d'éviter des débats.

Fiches de signalement

DDFIP :  PRCP Chambéry,  CDIF Chambéry, SIP SIE Aix les Bains, Trésorerie Montmélian… ces fiches concernent des
comportements insultants ou/et menaçants de contribuables.
L'une d'elle a entraîné un signalement au procureur. Suite à notre demande, la DDFIP répond n'avoir jamais de retour
du procureur. La représentante de la DDFIP n'avait pas connaissance non plus de plaintes déposées par les agents visés
par les menaces de mort.
Douanes : pas de fiche
Solidaires Finances vous rappelle l'importance de ne rien laisser passer au niveau des usagers ou des collègues. Il est
trop facile de se défouler sur des personnes dans l'exercice de leurs fonctions que d'affronter les décideurs.

Exercices d’évacuation

DDFIP : exercices réalisés à la Direction, au CFP av. de Bassens, Barberaz, Albertville, Moûtiers, Beaufort.
L'exercice  réalisé  à  la  Direction  a  révélé  des  dysfonctionnements  depuis  résolus :  fonctionnement  du  SAS,  accès
pompier.  Par  contre,  Solidaires  Finances  s'est  étonné  de  l'absence  d’utilisation  des  gilets  alors  qu’ils avaient  été
financés  par  le  CHSCT  et  normalement  distribués.  L'alarme  inaudible  devrait  faire  l'objet  d'une  demande  de
financement nous l'espérons au prochain CHSCT (mai 2020).
Nous avons pu nous réjouir de l'exécution de ces exercices sur des sites où le gestionnaire de site était peu enclin à les
mettre en œuvre.
Par contre, l'ISST nous a informé avoir réalisé une formation interrégionale à destination des gestionnaires de site à
Annecy pour rappeler certaines obligations ou règles à suivre en matière d’hygiène et sécurité. Il a c onstaté l'absence
de représentants pour la Savoie, seule Direction non représentée… soit la Direction n'a pas transmis l'information aux
chefs de service en responsabilité de cette tache soit aucun chef de service n'a trouvé de disponibilité pour se former
et mieux accompagner les agents au quotidien...
Douanes : exercices réalisés à la DR Chambéry W. Rousseau, SRE, BSI Grenoble, BSI Chamonix, BSI Montmélian.
Pour la BSI Modane fer, une seule sortie de sortie de secours. Le DR nous a annoncé la création d'un nouvel espace de 
travail avec le déménagement fin 2020 dans de nouveaux locaux.
Attention, information de l'ISST, la commande de désenfumage doit être exécutée uniquement par les pompiers !

Accidents du travail
DDFIP : La Médecin de Prévention (MP) a constaté un nombre d'accidents plus importants liés au risque routier. Ce
dernier est à prendre ne compte dans l'organisation du travail en référence notamment au NRP qui amènera a priori
les agents à plus de déplacements quotidiens. Solidaires Finances a interpellé la MP sur le  suivi réalisé après les
accidents et l'accompagnement dans le temps qui peut en résulter. La MP a rappelé l'existence d'une prise en charge
au titre de l'accident de travail et son apport professionnel en termes d'orientation.
Le président du CHSCT souhaiterait mettre des perspectives en relation avec ces accidents et a demandé en ce sens la 
réalisation d'un étude portant sur les dernières années afin de faire évoluer l'offre de formation. Solidaires Finances a 
fourni une fiche de formation mise en place par le CHSCT 69, évoquée par l'ISST dont l'objet est notamment la prise en
compte de la charge mentale liée au travail et son impact sur les risques routiers.
Douanes :
Suite à un nouvel accident sur le « parking » de la BSI  Modane Fer, zone non éclairée, le président a confirmé le
déménagement de l'unité et du stationnement du véhicule des agents – une demande pour une dizaine de places de
parking côté PAF est en cours.
Suite aux fiches relatives aux accidents de TPCI, la Médecin de Prévention (MP) conseille vivement de  ne pas attendre
pour passer les examens de santé d'avoir une douleur plus importante ou handicapante. Solidaires Finances a rappelé
la problématique de l'entretien physique des agents… il n'y a pas d'heures de sport prévues.



Au sujet  du Coronavirus,  la  MP a  donné quelques informations.  C'est  un virus donc  il ne se soigne pas  par des
antibiotiques.  La  contamination  se  fait  par  les  voix  aériennes  (toux,  oral).  Elle  a  rappelé  dans  pareille  situation
l'importance d'un lavage fréquent des mains et d’une distance à conserver les uns avec les autres. Pour toute suspicion
de cas, appel du 15 pour interrogatoire médical. Pour la protection, il faut au minimum des masques FFP2 (au bout de
4 heures de port, à enlever et jeter).

Budget 2019 – perpectives 2020
- Bilan budget 2019
111 712 € de dépenses pour une dotation de 117 622 € dont 6000 € en charge sur 2020 compte tenu des délais de
facturation, etc. Attention, ni la secrétaire animatrice du CHSCT 73 ni vos représentants ne sont responsables de cette
dépense reportée qui ampute donc le budget 2020. Et, il faut se réjouir d'après l'ISST qui nous a informé de dépenses
beaucoup plus importantes non prises en compte dans d'autres départements.
Pour Solidaires Finances, la faute à un système de m… qui pénalise les agents !!! 
Nous avons demandé un bilan des 2 nouvelles formations mises en place en 2019,  trouver un équilibre entre vie
professionnelle et vie privée et  optimiser la gestion des priorités dans le milieu professionnel. Satisfaction globale y
compris chez les dubitatifs, c'est à dire ceux qui s'interrogeaient sur ce qu'il pourrait en retirer. Beaucoup de conseils,
les participants sont preneurs sur le moment mais nous nous interrogeons sur l'utilisation de ces bons conseils dans la
durée. 
Il a été décidé d'annuler les formations lorsque les inscriptions étaient peu importantes : seulement 2 annulées en 
2019.
- Perspectives budget 2020
Le budget devrait s'élever à 111 555 € (118 675 € moins la réserve de 6%).
Ont été validés lors de ce CHSCT :
formations 47 767 €
Aménagements de poste 2 640 €
Handicap 6 182 €
achat de 2 chaises d'évacuation
Sécurité incendie 1 808 €
Ambiance lumineuse 2 990 €
stores
Ambiance thermique 1 057 €
ventilateurs, rafraîchisseurs d'air
Substances CMR, rayonnements, risques biologiques 2 802 € 50 % de la dépense
détection du radon (9 sites), mesures, rapports et analyses
Amélioration des conditions de travail (dont EPI) 2 084 €
Solidaires Finances a rappelé aux Directions que ce n'est pas parce que la MP a prescrit un équipement que celui-ci est
automatiquement financé par le  CHSCT. Au cas présent,  une simple lampe de bureau au coup modique… que la
Direction aurait financé même si ce n'était pas une demande d'équipement de la MP.
Dans le même sens, le CHSCT ne finance pas des équipements au coût modique quelle que soit la situation de l'agent.
Compte tenu du coût, nous avons toujours estimé  que ce n’est pas notre rôle de le prendre en charge.
Enfin,  nous avons une nouvelle fois  financé l'achat d'EPI  alors même que les EPI relèvent de la responsabilité de
l'employeur. Vos représentants s’interrogent toujours sur l’opportunité ou non de financer des équipements qui sont
en principe du ressort des directions, les décisions ne sont pas toujours évidentes.

Campagne DUERP-PAP 2019-2020     : présentation générale
DDFIP  et Douanes, rappel sur communication auprès des agents
Cette année la consultation des agents est obligatoire dans le cadre de la mise à jour du document. Nous vous invitons 
à interpeller vos chefs de service si cela n’est pas mis en place.

Point de l’équipe pluridisciplinaire
L'équipe s'est réuni en novembre 2019 et février 2020 pour notamment évoquer la problématique du radon et établir 
une cartographie.
Douane
- En radioprotection, défaillance en Savoie au niveau du PCR (personne compétente en radioprotection). Ces derniers 
viennent d'autres directions.
- Nuisances sonores, l'équipe a effectué les restitutions des mesures auprès des brigades. Pour Modane, situation 
exposante nouvelle depuis la prise de mesure du fait du contrôle à nouveau des poids lourds.



- motards, demande au sujet de leur équipement, en ce qui concerne le niveau de bruit. L'équipe essayera de recueillir
le ressenti de tous.
DDFIP
Projet NRP – a rencontré en début d'année la Direction, pour évoquer les points de difficulté. A été mis l'accent sur
l'accompagnement du projet de vie professionnelle avec la situation personnelle. Importance de la problématique des
trajets pour les agents (ne pas avoir trop de route à faire…).
Le bilan d'activité annuelle sera présenté à la prochaine réunion.

Informations et points divers
- RPS (risque psychosociaux) au SPF de Chambéry et à la trésorerie de Lanslebourg
SPF : La réponse a été que la direction n’avait pas choisi la date de la fusion et que les principales difficultés venaient
du fait que les deux collectifs de travail précédents n’avaient pas les mêmes pratiques ou même organisation. 
Le manque de moyen humain a été soulevé une nouvelle fois par Solidaires Finances. La représentante de la DDFIP a
rappelé  le  bénéfice  de  la  brigade  depuis  2016,  +  4  agent  de  renfort  (EDR)  actuellement.  De  plus  la  tension
immobilière , la non mise en place de l’accès des notaires au fichier et le temps de formation des nouveaux agents qui
arrivent expliqueraient le retard qui ne se résorbe pas.
Pour Solidaires Finances, la problématique de charge de travail ne peut être résolue uniquement avec les nouvelles
méthodes ou une nouvelle organisation. Le manque de personnel reste le problème principal.
Pour le médecin de prévention : de nombreuses choses se sont accumulées créant un effet domino.
Lanslebourg :
L’inquiétude fait suite au NRP qui impactera les situations personnelles « des agents » du poste.

Suite aux demandes de Solidaires Finances
- un calendrier plus précis du NRP sera communiqué d’ici la fin du mois
- doute sur les personnes habilitées au visionnage des vidéos issues des caméras de sécurité. Le visionnage répond à
des règles, règles que nous avons voulu nous faire préciser sans que cela ne perturbe la représentante de la DDFIP. A
suivre...
-  La  réparation  de  l’ascenseur  du  CFP  de  Chambéry  est  soumise  à  la  mise  en  place  d’une  ligne  numérique.
Apparemment cela est très compliqué et les divers opérateurs ou installateurs contactés butent sur le problème.
- point d’information sur les futurs locaux de la brigade de Montmélian
L'accord pour le projet de labellisation a été donné  suite au CHSCT le 24 février par le préfet de région.
Le programme des travaux est en cours pour un montant de 300 000 euros sur le site de MG RENO à Montmélian
Il s'agit d'aménager un plateau en deux niveaux (bureaux et garage).
Au regard des plans présentés, ceux-ci ont donné lieu à quelques remarques (ajout d'un WC au RDC, climatisation,
ligne  téléphonique  dans  chaque  bureau...).  M.  AUGNET,  en  charge  du  projet  à  la  DI  ARA,  a  demandé  à  ce  que
l'ensemble des représentants en CHSCT ainsi que les agents de Montmélian puissent participer à cette discussion sur
les plans. En accord avec le DR des douanes, un point d'étape sera présenté au prochain CHSCT. Une étude sur la prise
en compte des nettoyages quotidiens pour les unités de la surveillance est en cours afin de l'inclure dans le nouveau
marché avec les prestataires de service.
Après avoir porté ce projet depuis 2016, l'ensemble des acteurs du CHSCT se félicitent de la réception des nouveaux
locaux prévue pour fin 2019 voire début 2020.

Vos représentants Solidaires Finances :
Titulaires Suppléants
Nicolas Boudoux, Douanes 09-70-27-35-66 Martine Jeanjacquot, DDFIP 04-79-96-72-09
Thierry Schutters, DDFIP 04-79-60-40-34 Fabrice Delasalle, DDFIP 04-79-35-28-29
Anne-Marie Revel, DDFIP 04-79-33-92-06 Laurent Mariolles, Douanes 09-70-27-34-39


